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местные кредитуют активнее рос-
сийские власти не раз заявляли о том, что закре-
дитованность населения вызывает беспокойство, 
и сейчас обсуждают разные варианты ограниче-
ния предельной доли дохода семьи, которая мо-
жет быть потрачена на погашение кредитов. Офи-
циально примерно 20% доходов домохозяйств 
тратится на обслуживание кредитов, это уже до-
статочно большая нагрузка на население, считает 
правительство. региональные чиновники тоже 
высказывают опасения. минувшим летом губер-
натор Пермского края виктор Басаргин обратил-
ся к активистам «народного фронта за россию» 
с предложением вести разъяснительную работу 
среди граждан, чтобы те не слишком обременяли 
себя кредитами.

По итогам девяти месяцев 2013 года управ-
ление Банка россии по Пермскому краю от-
мечает снижение темпов прироста кредитного 
портфеля банков. рост составил всего 13,1%, 
тогда как в 2012 году был равен 16,8%. между 
тем кредитный портфель «потолстел» у по-
ловины банковских структур, филиалы феде-
ральных банков увеличили его на 13,3%, реги-
ональные банки — на 9,8%. Произошло это, по 
данным ЦБ, благодаря физическим лицам. рост 
объемов потребительского кредитования по 
региональным банкам превысил 30% (32,6%), 
тогда как по филиалам федеральных банков 
составил 20,2%.

Значительно увеличил объемы кредитования 
местный Экопромбанк и по этому показателю был 
включен в топ-300 (18-е место) по версии журнала 
«Банковское обозрение» в рейтинге банков, наи-
более активно выдававших потребительские кре-
диты в этом году. в пресс-службе «Экопромбанка» 
уточнили, что за девять месяцев совокупный кре-
дитный портфель физических лиц увеличился на 
четверть (25%), тогда как в прошлом году — всего 
на 6%. Пожалуй, банк впервые добился таких по-
казателей, учитывая, что активно потребительским 
кредитованием он занялся в 2012 году. уральский 
банк реконструкции и развития (уБрир), занима-
ющий восьмое место, в Пермском крае за январь-
сентябрь текущего года смог нарастить портфель 
лишь на 15%. сопоставимый по объемам с «Эко-
промбанком» пермский банк «урал-фд» в этом 
рейтинге оказался во второй сотне.

столь активное развитие кредитования ком-
пенсирует показатели просроченной задолжен-
ности. в целом по региону объем просроченной 
задолженности по потребительским кредитам с 
начала года увеличился на 20,6%. но ее удельный 
вес в общем объеме выданных кредитов физиче-
ским лицам почти не изменился. Он не превышает 
2,7%. «Понятно, что задача банков — не снизить 
просрочку, а увеличить прибыль, но при росте 
кредитного портфеля относительный показатель 
просроченной задолженности действительно сни-
жается», — поясняет «BG» один из банкиров.

в абсолютных показателях просроченная 
задолженность по кредитам, выданным физи-
ческим лицам за год, с октября 2012 года, уве-
личилась больше чем на 1 млрд руб., с 7 млрд 
до 8,3 млрд руб. При этом существеннее всего 
выросла «просрочка» по кредитам, выданным 
кредитно-кассовыми офисами или оперофисами  
(с 3 млрд до 5,3 млрд руб.).

свои не сдадут банки наращивают объемы 
Потребительского кредитования, Причем наиболее активно 
в этом году выдавали кредиты физическим лицам местные 
банки. Происходит это на фоне заявлений федеральных и 
региональных властей о закредитованности граждан. как 
оценивают банки риски и действительно ли они так высоки, 
как кажется чиновникам, разбиралась НАДЕЖДА ЕМЕлЬЯНОВА.

ЗАКРЕДиТОвАННОсТь НАсЕЛЕНия  

вЫЗЫвАЕТ бЕспОКОйсТвО РОссийсКих вЛАсТЕй

официально Примерно 20% 
доходов домохозяйств 
тратится на обслуживание 
кредитов, это уже достаточно 
большая нагрузка  
на население, считает 
Правительство

ЖиТь НА ОДНУ ЗАРпЛАТУ
Финансовые организации прикамья 
активно наращивают кредитные портфе-
ли. в основном это происходит за счет 
выдачи потребкредитов. Для того чтобы 
число заемщиков росло, банкиры значи-
тельно упрощают условия. Если лет пять 
назад для оформления кредитов требова-
лось собрать кучу справок, подтвердить 
чистоту своей кредитной истории, найти 
поручителей, то сегодня банков и микро-
финансовых организаций столько, что они 
предлагают оформить заем за пять минут. 
Но такие упрощения обернулись для бан-
ков проблемой просрочек. Объем просро-
ченной задолженности по потребитель-
ским кредитам в прикамье с начала года 
увеличился на 20,6%.
Финансовые организации пока не видят 
особых проблем с закредитованными 
гражданами, доля просрочки в общем объ-
еме выданных кредитов физическим 
лицам не превышает 2,7%. Риски неопла-
ты кредитов теми, кто не рассчитал свои 
силы, заложены в процентах — за недо-
бросовестных граждан заплатят ответ-
ственные. Так, например, годовая процент-
ная ставка по займам микрофинансовых 
организаций, получивших в последнее 
время огромную популярность, составля-
ет 365%. Это в 15 раз больше средней про-
центной ставки по банковскому потреби-
тельскому кредиту. Но и банкиры подстра-
ховывают себя от просрочек. по подсче-
там экспертов, эффективная ставка 
существенно отличается от заявляемой.
Если говорить проще, взяли вы кредит, 
рассчитывая на одни условия, а в итоге 
получили гораздо менее выгодные. Но 
люди идут на это, потому что кредит 
позволяет жить лучше, чем можно себе 
позволить прямо сейчас. и если банки 
тщательно просчитывают свои прибыли и 
риски, то потребители, похоже, руковод-
ствуются мимолетными желаниями. Мне, 
например, тоже настойчиво названивает 
один банк, предлагая в долг крупную 
сумму на «очень выгодных условиях». 
правда, я не могу понять, чем банк руко-
водствуется и на что рассчитывает, обе-
щая мне такой большой кредит. и мысль 
воспользоваться предложением меня 
даже посетила, но, представив, сколько 
лет мне придется работать на банк, я 
решила жить по средствам, чего и всем 
желаю.
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хороших больше, чем Плохих 
управляющая оперофисом «Пермский» втБ24 
светлана Щеголева говорит, что среди клиентов 
банка втБ24 заемщиков с несколькими кредита-
ми в этом году существенно прибавилось. но банк 
не видит в этом опасности для себя, а поскольку 
каждое кредитное учреждение по-разному оцени-
вает степень закредитованности, анализировать 
этот показатель «в общем» не получается. «мы, 
принимая решение о выдаче кредита, стараемся 
учитывать возможности потенциального заемщи-
ка и определять максимальную долю среднеме-
сячного дохода, которая должна приходиться на 
платеж. допустимый максимум долговой нагруз-
ки у нас составляет 70%. Это довольно высокий 
показатель по сравнению с максимумами других 
банков. Кроме того, мы не делаем различий в 
нагрузке на клиентов в зависимости от вида кре-
дитного продукта. Этот норматив не имеет про-
дуктовой специфики», — рассказывает госпожа 
Щеголева.

«Принимая решение о выдаче кредита, банк 
стремится учесть все возможности потенциаль-
ного заемщика по обслуживанию кредита. ве-

личина предельного уровня долговой нагрузки 
определяется индивидуально для каждого заем-
щика», — отмечает зампредседателя правления 
Экопромбанка виктор новиков.

«да, проблема „плохих долгов“ существует, 
но это для отдельных рыночных сегментов, про-
дуктов или отдельных банков, которые работают 
только с этими сегментами и не имеют при этом 
устойчивой депозитной базы», — добавляет 
светлана Щеголева.

Клиентам банка втБ, чьи платежи по кредитам 
уже давно превысили их финансовые возмож-
ности (а это и есть те самые «закредитованные» 
граждане), банки предлагают рефинансировать 
кредиты, обменяв старые долги на новые на бо-
лее приемлемых условиях. «втБ, в частности, 
предлагает рефинансирование нескольких кре-
дитов из разных банков в один, мы растягиваем 
сроки погашения и уменьшаем ежемесячные пла-
тежи, тем самым снижая кредитную нагрузку», — 
разъясняет госпожа Щеголева.

Программы рефинансирования собственных 
и внешних кредитов этой осенью были запущены 
и сбербанком. в августе глава сбербанка герман 
греф отмечал, что потребительские расходы и 
кредитование как основные драйверы роста ввП 
необходимо сохранить. для этого было решено 

несколько снизить ставки по невыгодным креди-
там и предложить действующим и потенциаль-
ным клиентам сбербанка рефинансировать свои 
долги на новых условиях.

степень «закредитованности» банкиры опре-
деляют по двум источникам: заявленным дан-
ным о доходах и расходах и отчетам из бюро 
кредитных историй, где собирается информация 
обо всех имеющихся и погашенных кредитах 
клиента. Банки все чаще обращаются в бюро 
кредитных историй, чтобы получить достовер-
ную информацию о заемщике и таким образом 
получить страховку от просрочек и невозвратов. 
«Бюро кредитных историй существуют с 2006 
года, но банки начали активно пользоваться их 
услугами только в 2009 году, и с каждым годом 
информация бюро становится все более зна-
чимой при оценке заемщика», — поясняют в 
пресс-службе уБрир. информацию о платежной 
дисциплине заемщика консолидируют несколь-
ко структур, что скорее на руку заемщикам, чем 
банкам.

но, тем не менее, в втБ24 не считают про-
блему «плохих долгов» значительной, поэтому 

ужесточения требований к 
заемщикам не произойдет, 
отмечает госпожа Щеголе-
ва. «Банки и так ведут очень 
осторожную взвешенную по-
литику в отношении займов. 
ну а если заемщик осознан-
но идет на получение новых 
и новых кредитов, платежи 
по которым уже превысили 
его финансовые возможно-
сти, то это проблема именно 
этих отдельных людей», — 
считает она.

сокращать число по-
тенциальных заемщиков, 
устанавливая для них более 
жесткие требования, банки-

ры пока не собираются. в уБрир пояснили, что 
условия незначительно ужесточились для клиен-
тов по кредитным картам и экспресс-кредитам. 
«Проявляется это в увеличении отказов примерно 
на 10%. связано ужесточение в первую очередь с 
ухудшившейся миграцией просрочки в некоторых 
сегментах», — уточнили в пресс-службе.

руководитель пермского оперофиса бан-
ка «уралсиб» Юрий Колпаков напоминает, что 
проблема на самом деле не в самом факте за-
кредитованности, а в том, что в случае усиле-
ния негативных явлений в экономике заемщики 
просто перестанут возвращать кредиты банкам. 
но пока, по его мнению, до этого далеко: «гово-
рить о закредитованности, на мой взгляд, рано.  
и вот почему: количество качественных заемщи-
ков, обращающихся в наш банк, с начала года 
не уменьшилось. Количество принимаемых ре-
шений по кредитам не снизилось, а возможно, 
даже увеличилось».

наберут По объявлению Консал-
тинговая компания «р-Консалтинг» специально 
для «BG» проанализировала предложения пяти 
крупнейших филиалов российских банков, ра-
ботающих на территории региона. и оказалось, 
что в этом году потребительский кредит получить 

сравнение заявляемой и эффективной ставок  
    По Потребительским кредитам*

НАиМЕНОвАНиЕ бАНКА
сУММА ЕЖЕМЕсячНОгО 

пЛАТЕЖА, РУб.
ЗАявЛяЕМАя  

сТАвКА, %
ЭФФЕКТивНАя 

сТАвКА, %
НЕТТО АКТивЫ, ТЫс. 

РУб.
МЕсТО  

в РЕйТиНгЕ

сбЕРбАНК РОссии (ОАО) 4643,70 20,50 22,40 11 794 216 241 1

РОссЕЛьхОЗбАНК (ОАО) 4637,00 20,25 22,06 4 795 499 256 4

вТб24 (ЗАО) 5060,58 22,00 44,34 1 782 423 623 5

бАНК МОсКвЫ (ОАО) 4704,00 23,00 25,43 1 445 290 810 6

РОсбАНК (ОАО АКб) 4781,00 20,40 29,37 1 434 899 443 7

исТОчНиК: ООО «Р-КОНсАЛТиНг»

в абсолютных Показателях Просроченная 
задолженность По кредитам, выданным 
физическим лицам за год, с октября 2012 
года, увеличилась больше чем на 1 млрд 
руб., с 7 млрд до 8,3 млрд руб. При этом 
существеннее всего выросла «Просрочка» 
 По кредитам, выданным кредитно-
кассовыми офисами или оПерофисами  
(с 3 млрд до 5,3 млрд руб.)
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ЭКспЕРТЫ ОТМЕчАюТ, чТО в ЭТОМ гОДУ пОТРЕбиТЕЛьсКий КРЕДиТ пОЛУчиТь сТАЛО гОРАЗДО ЛЕгчЕ

исТОчНиК: ООО «Р-КОНсАЛТиНг»

сравнение условий Получения займов в тоП-5  
микрофинансовых организаций*

                            МФО 

УсЛОвия   
бЫсТРОДЕНьги ДЕНьгА ДЕНьгиМигОМ ДАМДЕНьги ЭКспРЕсс ДЕНьги

сУММА КРЕДиТА, РУб. 1 000 - 16 000 100 - 30 000 1 000 - 100 000 1 000 - 16 000 1 000 - 20 000

сТОиМОсТь КРЕДиТА в ДЕНь 
(пРи пЕРвОМ ОбРАщЕНии), % 2 3 1-3 2 2

сРОК, ДНЕй 7-16 7-17 НЕ ОгРАНичЕН 7-16 3-16

* пО ДАННЫМ НА 10.10.2013 



конкуренты

стало гораздо легче. даже недобросовестные 
заемщики могут рассчитывать на получение 
нового кредита, хоть и по более высокой про-
центной ставке, отмечают аналитики. Причем 
подавляющая часть банков определяет ставку 
индивидуально для каждого заемщика, исполь-
зуя при этом огромное количество критериев и 
факторов. Зачастую процентную ставку можно 
узнать, только заполнив предварительную или 
основную заявку на получение кредита.

для исследования «р-Консалтинг» было 
выбрано пять банков, работающих в Пермском 
крае. Основным критерием отбора были при-
няты чистые активы (активы нетто) банков. для 
исследования были взяты единые условия, наи-
более подходящие для широкого круга граждан: 
сумма кредита 50 тыс. руб., срок кредита —  
12 месяцев, кредит без обеспечения, предпо-
лагаемый заемщик не является клиентом бан-
ка. все банки, участвовавшие в исследовании, 
предложили выплаты в форме аннуитетных 
платежей, то есть равных выплат в течение 
всего срока кредитования, что, несомненно, 
увеличивает эффективную ставку в сравнении 
с дифференцированными платежами. несмо-
тря на схожесть заявленных процентных ставок, 
ежемесячные выплаты, рассчитанные банками 
для ООО «р-Консалтинг», получились разными. 
Поэтому и эффективные процентные ставки су-
щественно отличаются друг от друга. При этом, 
выяснили аналитики, банки продолжают взи-
мать комиссии за выдачу кредита, ежемесячных 
и других дополнительных платежей, увеличивая 
эффективную ставку. несмотря на все меры, 
принятые роспотребнадзором, в некоторых бан-
ках такая практика осталась до сих пор.

Опрошенные «BG» эксперты отмечают, что 
существует устойчивый сегмент кредитования 
граждан в микрофинансовых организациях. 
и этот рынок продолжает расти. но даже при-
мерно определить, сколько жителей региона 
пользуются этими предложениями, пока не 
представляется возможным. При минималь-
ной процентной ставке 1% в день, годовая 
процентная ставка по займам мфО составляет 
365%. Это в 15 раз больше средней процент-
ной ставки по банковскому потребительскому 
кредиту. При этом оценить долю кредитов 
мфО в портфелях физлиц довольно сложно. 
По крайней мере, пока ЦБ не воспользуется 
своими новыми полномочиями для анализа 
этого вида бизнеса.

КОНКУРЕНТЫ

n

банки все чаще обращаются 
в бюро кредитных историй, 
чтобы Получить достоверную 
информацию о заемщике 
и таким образом Получить 
страховку от Просрочек и 
невозвратов

«Рынку необходимы действенные инстРументы 
пРеодоления кРизисных явлений» 
с 1 сентябРя функции РегулиРования и надзоРа в сфеРе стРахования пеРе- 
шли в ведение банка России. таким обРазом, контРоль всего спектРа финан-
совых оРганизаций тепеРь сосРедоточен в Руках одного РегулятоРа. какое 
влияние это окажет на отечественный стРаховой Рынок и насколько пРо-
блемное «хозяйство» досталось центРобанку, Рассказывает диРектоР пеРм-
ского филиала компании РосгосстРах игоРь лагуткин.

— в октябре компании РосгосстРах ис-
полнилось 92 года. можно ли сказать, что 
и российский страховой рынок в целом 
сейчас находится в зрелом возрасте?
— РОСГОССТРАХ является правопреемни-
ком советского Госстраха, который ведет 
свою историю с 1921 года, и вполне есте-
ственно, что развитие страхового рынка в 
России неразрывно связано с нашей ком-
панией, которая прошла со страной че-
рез все испытания и трудности, сумела со-
хранить традиции, эффективно использо-
вать опыт нескольких поколений страхов-
щиков, сохранить и развить мощную фили-
альную сеть. Поэтому РОСГОССТРАХ и се-
годня остается признанным лидером рын-
ка как по масштабу, так и по сборам и вы-
платам. Но советская система государствен-
ного страхования и страховой рынок сегод-
ня — это совершенно разные истории. Со-
временный рынок начал формироваться в  
90-е годы прошлого столетия и пока еще 
очень молод. А фактически начал набирать 
обороты с 2003 года — с запуском ОСАГО. 
По сути, этот сегмент экономики находится 
на стадии становления.

— сейчас на рынке работают чуть боль-
ше 400 страховых компаний. процесс 
становления приведет к увеличению их 
количества?
— Скорее наоборот. Десять лет назад в Рос-
сии осуществляли страховую деятельность 
1400 компаний. К 2009 году их число сокра-
тилось до 760. Сегодня на рынке присутству-
ют 430 компаний. И, думаю, тенденция кон-
центрации рынка продолжится.

— в чем причина сокращения количества 
страховщиков более чем в три раза за де-
сять лет? это позитивная динамика или, 
наоборот, тревожный симптом?
— С одной стороны, это естественное и за-
кономерное явление — уходят заведомо сла-
бые и ненадежные игроки, схемные компа-
нии, происходит своего рода очищение рын-
ка. Но, с другой стороны, громкие банкрот-
ства последних четырех-пяти лет, когда с 
рынка уходили компании из первой двад-
цатки по сборам, говорят о том, что в страхо-
вании есть серьезные проблемы. Не секрет, 
что страховые портфели многих из ушедших 
компаний на 70–80% состояли из договоров 
автострахования, самого денежноемкого, но 
при этом и самого убыточного вида. А учиты-
вая, что страховщики-банкроты предпочита-
ют у нас уходить «по-английски», такие явле-
ния негативно сказываются на всем рынке, 
подрывая и без того слабую веру граждан в 
эффективность и пользу страхования.

— переход страхового рынка под кон-
троль центробанка повлияет на сложив-
шуюся ситуацию?
— Думаю, произойдет усиление надзора и 
контроля финансовой устойчивости стра-
ховщиков. По крайнее мере, Служба Банка 
России по финансовым рынкам уже пред-
принимает определенные шаги в этом на-
правлении. И это радует. Рынку необходимы 
действенные инструменты своевременно-
го выявления и эффективного преодоления 
кризисных явлений. Нужна система, кото-
рая позволит надзорному органу не просто 
отзывать лицензии, когда ничего уже нельзя 
исправить, а вовремя обнаруживать и пре-
секать недостаток ликвидности, опасные 
перекосы портфеля в сторону высокоубы-
точных видов, тарифный демпинг, недоста-
точное формирование страховых резервов.

— за счет каких видов страхования мож-
но сбалансировать портфель? и востре-
бованы ли они гражданами?
— Добровольное страхование имущества 
граждан — квартир, загородных строений 
— наиболее рентабельный вид. Но по объе-
мам сборов ему еще далеко до ОСАГО и ка-
ско. И это является сегодня еще одной про-
блемой, которая демонстрирует незрелость 
российского рынка. Причем эта проблема 
касается не только страховщиков, которые 
не могут сформировать рентабельный порт-
фель, но и государства, которое каждый раз 
вынуждено из бюджета компенсировать 
ущерб, причиненный имуществу граждан 
стихийными бедствиями.

— зачем людям добровольно страховать 
имущество, если они знают, что государ-
ство им поможет?
— Во-первых, государство помогает не 
всегда, а только в случае массовых стихий-
ных бедствий, техногенных катастроф, тер- 
актов. Во-вторых, и размеры этой помо-
щи ограничены. Хотя вы правы — патерна-
листские настроения в обществе очень силь-
ны. Это замкнутый круг, разорвать который 
очень сложно. Нужны серьезные усилия как 
со стороны страховых компаний, так и госу-
дарства. Страховщики должны более актив-
но работать в этом направлении, предлагать 
понятные и недорогие продукты, предостав-
лять качественный сервис и оперативное 
урегулирование убытков. К сожалению, та-
ких страховых компаний немного. Ведь раз-
витие имущественных видов требует много 
усилий, а объемы страховых премий ниже, 
чем, например, по каско, и многие предпочи-
тают идти по пути наименьшего сопротив-
ления. Для нас имущественное страхование 
является приоритетным, поэтому в целом по 
России доля компании РОСГОССТРАХ в объ-
емах сборов по этим видам составляет около 
56%, а в Пермском крае — более 70%.
— что должно сделать государство? пере-
стать компенсировать ущерб из бюдже-
та? или ввести обязательное страхование 
жилья, о котором так много говорят по-
сле наводнения на дальнем востоке?
— Нет, такие методы — это не выход. Необ-
ходимо вести усиленную просветительскую 
работу по популяризации страхования иму-
щества, разработать программы экономи-

ческого стимулирования, эффективно со-
трудничать со страховым сообществом.  
В странах с развитым страховым рынком 
есть хорошие примеры такого сотрудниче-
ства, в результате которого доля застрахо-
ванного жилья там достигает 90–95%.

— последнее время все чаще звучат пес-
симистичные экономические прогно-
зы. очередной кризис то ли вот-вот на-
ступит, то ли уже наступил. как себя чув-
ствует страховой рынок сегодня? и како-
вы прогнозы на будущее?
— Темпы роста страховых сборов снижают-
ся. Если в 2012 году в Пермском крае этот по-
казатель держался на уровне 120%, то сей-
час не превышает 110%. В следующем году 
эта тенденция сохранится. Думаю, темп ро-
ста составит не более 105%. Уже сейчас бюд-
жеты всех уровней фиксируют снижение на-
логовых поступлений. Это значит, прибыль 
предприятий сокращается, что, безусловно, 
сказывается и на доходах граждан.

— страхование, скорее всего, не являет-
ся приоритетной статьей расходов ни у 
граждан, ни у бизнеса. значит, в кризис-
ный период сборы страховщиков падают?
— В целом по рынку — да, объемы сборов 
падают. В 2009 году региональный рынок 
показал отрицательную динамику. При 
этом нам за 2009–2011 годы удалось, наобо-
рот, не только достичь положительных тем-
пов роста, но и существенно увеличить до-
лю рынка. Дело в том, что в трудные эконо-
мические периоды люди не перестают стра-
ховаться. Более того, многие понимают, что 
в условиях падения доходов непредвиден-
ные расходы, например, на ремонт маши-
ны после аварии ударяют по карману гораз-
до больнее, чем в «сытые» времена. То же са-
мое касается и предприятий. Потеряв товар-
ные запасы в результате пожара или кражи 
и не имея достаточно свободных средств на 
их восстановление, можно просто лишиться 
бизнеса. А затраты на страхование не сопо-
ставимы с такими потерями. И, самое глав-
ное, клиенты начинают понимать, что им 
нужна не просто бумажка, а действитель-
но надежная финансовая защита, поэтому 
на первый план выходит надежность и ста-
бильность страховой компании, чей полис 
они приобретают.

реклама
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ТЕНДЕНции

тенденции

филиальный исход К закрытию фили-
алов в Прикамье прибегали самые разные бан-
ки — и с государственным участием, и частные 
федеральные, и региональные. самое масштаб-
ное преобразование провел сбербанк россии —  
14 филиалов кредитной организации были пере-
ведены в статус дополнительных офисов. в итоге 
сейчас у крупнейшего российского банка в Перм-
ском крае всего два филиала: Западно-ураль-
ского банка и Пермского головного отделения, 
созданного в 2011 году для координации работы 
всех подразделений в регионе. такое изменение 
структуры в сбербанке объясняют оптимизацией 
управленческих функций внутри кредитного уч-
реждения.

решение закрыть филиал в Перми принял и 
второй банк страны — втБ. в рамках реформи-
рования сети в каждом федеральном округе оста-
лось по одному базовому филиалу втБ, а осталь-
ные переведены в формат операционных офисов. 
в Приволжском округе филиал работает в ниж-
нем новгороде, именно под его управлением 
находится Пермское внутреннее подразделение. 
чаба Зентаи, старший вице-президент банка втБ, 
говорил о том, что реформа сети позволит опти-
мизировать расходы и повысить эффективность 
и доходность банковской деятельности. филиал 
закрыл и Банк москвы, входящий в группу втБ.

Комплексная долгосрочная стратегическая 
программа банка «уралсиб» также предусматри-
вает оптимизацию региональной филиальной 
сети, в рамках которой создаются макрофилиалы 
и операционные офисы. Пермский офис относит-
ся к уфимскому филиалу.

также в 2013 году филиалы Бинбанка и но-
мос-банка были преобразованы в операционные 
офисы. Переводят свои филиалы в операцион-
ные офисы и инорегиональные банки, например 
Камский коммерческий банк из набережных чел-
нов. По такому пути пошла еще одна республи-
канская кредитная организация — татфондбанк 
из Казани.

еще раньше — в 2011 и 2012 году — свои 
филиалы в операционные офисы преобразовали 
Промсвязьбанк, росбанк, банк «Открытие».

до соседей далеко в результате сегод-
ня, по данным Центробанка, в Пермском крае на-
считывается всего 37 филиалов. для сравнения: 
в свердловской области работают 68 филиалов, в 
нижегородской области — 81 филиал.

Пермский край проигрывает этим регионам не 
только по числу филиалов, но и по количеству са-
мостоятельных кредитных организаций. в Прика-
мье сегодня осталось только пять местных игро-

ков: «урал фд», Экопромбанк, Проинвестбанк, 
«Пермь» и Почтобанк. При этом их деятельность 
сосредоточена преимущественно в Пермском 
крае: Проинвестбанк только-только начал работу 
в другом регионе, а «урал фд» и Экопромбанк 
пока только анонсировали открытие офисов в со-
седних городах.

тем временем в свердловской и нижегород-
ской областях — 16 и 12 местных банков соот-
ветственно. При этом многие из них уже давно 

вышли на федеральный уровень 
и открывают подразделения в дру-
гих регионах: в их числе уральский 
банк реконструкции и развития, 
сКБ-банк и Банк24.ру.

в целях оПтимизации 
Превращение существующих фи-
лиалов в оперофисы — обще-
российская практика. Эксперты 
говорят, что банки преследуют 
две основные цели: сокращение 
денежных затрат и повышение эф-
фективности бизнеса.

меньше затрат банки несут и 
тогда, когда приходят в новый для себя регион 
и создают операционный офис. «формализо-
ванных согласовательных процедур меньше, чем 
при открытии филиала», — говорит григорий 
солодов, управляющий операционным офисом 
«Пермский» росэнергобанка.

началу работы филиала предшествует целый 
комплекс организационных и технических меро-
приятий: в частности, нужно зарегистрироваться, 

открыть корреспондентский счет, встать на нало-
говый учет, получить все согласования от Центро-
банка. «Открывая операционный офис, банку не 
нужно ничего этого делать, достаточно поставить 
в известность территориальное управление ЦБ. 
К тому же у оперофиса нет главного бухгалтера, 
внутренней бухгалтерии, бэк-офиса», — расска-
зывает андрей Блинов, управляющий Пермским 
филиалом дил-банка.

сегодня банкам позволительно иметь толь-
ко один филиал в рамках одного федерального 
округа. По мнению григория солодова, филиалы 
в основном останутся в центрах федеральных 
округов (нижний новгород, екатеринбург и дру-
гие), в других городах они будут переводиться 
в статус операционных офисов. «Количество 
филиалов можно рассматривать как индика-
тор положения этих городов относительно друг 
друга в рейтинге их значимости: численность 
населения города, наличие высококачествен-
ных магистральных каналов связи, развитость 
инфраструктуры, потенциальные клиенты и так 
далее», — говорит эксперт.

еще один управляющий филиалом, пожелав-
ший остаться неназванным, в сокращении коли-
чества филиалов усмотрел удар по значимости 
главного управления Банка россии по Перм-
скому краю. «думаю, теруправлению небезраз-
лично, сколько филиалов ему подконтрольны и 
отчитываются о своей деятельности. Получается, 
что у них сокращается количество подотчетных 
банков и, наверное, их статус понижается в гла-
зах Центробанка», — объясняет свою точку зре-
ния эксперт.

какая разница? Перевод филиалов в опер-
офис, по словам большинства экспертов, не на-
кладывает отпечаток и на качество обслуживания 
клиентов.

По словам григория солодова, ни розничные, 
ни корпоративные клиенты не увидят никакой 
разницы при обслуживании в оперофисе или фи-
лиале. «на скорость в принятии решений в пер-
вую очередь влияет не место и не формат под-
разделения, а квалификация сотрудников и то, 
как выстроена система в банке. если она предпо-
лагает наличие лимитов самостоятельного креди-
тования в филиалах или оперофисах, то это в не-
которой мере ускоряет процесс», — поясняет он.

с ним солидарен и Олег Куклин, директор фи-
лиала москоммерцбанка в Перми. Центр принятия 
решений находится в филиале, а не в оперофисе, 
но, по его словам, это не имеет большого значе-
ния для клиентов банка. такого же мнения при-
держивается и эксперт в сфере IT-технологий. 
«на текущий день все значимые банки работают 
в единых централизованных IT-системах как в 
филиале, так и в операционном офисе. соответ-
ственно, скорость обслуживания во многом зави-
сит не от формата подразделения, обслуживаю-
щего клиента, а от каналов связи», — объясняет 
генеральный директор компании «Биллинговые 
системы» андрей рычков.

андрей Блинов считает, что определенная раз-
ница есть: филиал — это более высокий уровень 
представительства, у которого больше полномо-
чий и управленческих функций. «взять хотя бы 
наличие корреспондентского счета, — приводит 
пример эксперт. — все операции проходят через 

банкам Прикамья сносят головы за девять 
месяцев 2013 года число банковских филиалов в Пермском крае сократилось 
на 20. вПрочем, количественный состав рынка меньше не стал: кредитные 
организации, закрывавшие филиалы, не уходили из региона, а Понижали статус 
территориального Подразделения до оПерационного офиса. АлЕКСАНДРА ГОНЧАРОВА
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НЕсМОТРя НА сОКРАщЕНиЕ КОЛичЕсТвА ФиЛиАЛОв, КОЛичЕсТвО сАМих 

бАНКОв в пРиКАМьЕ РАсТЕТ ЗА счЕТ пРихОДА в РЕгиОН НОвЫх игРОКОв

сегодня, По данным центробанка,  
в Пермском крае насчитывается всего 
37 филиалов. для сравнения:  
в свердловской области работают  
68 филиалов, в нижегородской области 
— 81 филиал



тенденции

этот счет. если клиент попросит провести платеж 
как можно быстрее, то у филиала есть возмож-
ность повлиять на его скорость и очередность. 
в то время как оперофис таких инструментов не 
имеет, просто потому что корреспондентского 
счета у него нет и операции проводит не он. та-
ким образом, теряется оперативная связь банка с 
клиентом».

новый заход Количество филиалов в 
Пермском крае хоть и уменьшается, но число 
самих банков растет. в регион по-прежнему с 
завидным постоянством заходят новые игроки. 
К примеру, в 2011 и 2012 годах филиалы открыли 
Экспобанк, фора-банк, дил-банк и «рост». тогда 
же мособлбанк и сберкред-банк укрупнили свои 
операционные офисы до филиалов. в 2013 году 
пока не появилось ни одного филиала, зато име-
ется пополнение в виде дочки втБ24 — Лето-бан-
ка, а также росэнергобанка, транснационального 
банка и банка «транспортный».

Кроме того, сокращение числа филиалов не 
сказалось на показателях деятельности банков-
ского сектора. По данным главного управления 
Банка россии по Пермскому краю, совокупный 
кредитный портфель снизил темпы роста, но, тем 
не менее, за девять месяцев показал положитель-
ную динамику и увеличился на 13%. на рынке роз-
ничного кредитования рост составил 21%. Объем 
кредитов, предоставленных юридическим лицам, 
увеличился на 8,9%.

ТЕНДЕНции

n

— ожидание ухудшения ситуации — 
такими словами чаще всего инвесто-
ры характеризуют ситуацию в россий-
ской экономике. мы переживаем стаг-
нацию?
— Да, темпы роста российской эконо-
мики очевидно замедляются, экономи-
ческий рост близок к нулю, и, вероятнее 
всего, нижнюю точку падения мы еще не 
прошли. Во многих отраслях экономи-
ки ситуация неопределенная. Предприя-
тия столкнулись с кризисом продаж. Ин-
дикаторы говорят о замедлении потре-
бительской активности. То есть внутрен-
ний спрос падает. Вообще, в каждой на-
циональной экономике свое отношение 
к росту. И если в Европе 2% — это впол-
не себе экономический рост, то для раз-
вивающихся экономик, к которым мы от-
носим и себя, это — стагнация. А для Ки-
тая — был бы кризис, для них 5% — уже 
плохо.

— остались ли фундаментальные акти-
вы, в которые сейчас имеет смысл ин-
вестировать?
— Индексы российского фондового рын-
ка не радуют. Ощущения, что на наших 
рынках произойдут кардинальные из-
менения, также нет. В этой ситуации мы 
предлагаем клиентам, ориентирован-
ным на Россию, стратегии, связанные с 
умеренным аппетитом к риску. Это ин-
струменты с защитой капитала или ак-
тивы с фиксированной доходностью — 
облигации. Прибыльность таких акти-
вов существенно выше доходности бан-
ковского вклада. Это тот сегмент фондо-
вого рынка, где можно найти оптималь-
ное соотношение риска и доходности. Но 
и здесь простых решений быть не может.
Если говорить об акциях, то имеет смысл 
обратить внимание на европейские рын-
ки. Европейская экономика находит-
ся в нижней точке замедления и уже де-
монстрирует некоторые признаки роста. 
Сейчас Европа гораздо сильнее, чем год 
назад.
Если инвесторы готовы идти на междуна-
родные рынки акций, мы бы рекомендо-
вали именно европейские рынки. И пре-
жде всего, рынки Германии. Немецкий 
индекс акций DAX (средневзвешенный 
индекс цен акций 100 наиболее крупных 
компаний на немецком рынке) привлека-
ет повышенное внимание инвесторов с 
начала осени. И вот почему: Германия за-
нимает уникальное положение из-за со-
четания низкого долга, достаточно высо-
кого профицита торгового баланса и хо-
роших фундаментальных показателей са-
мой экономики. Есть основания предпо-
лагать, что главными бенефициарами от 
восстановления европейского рынка бу-
дут именно немецкие компании.

— почему интересны российские об-
лигации?
— Российские компании в большинстве 
своем обладают достаточно хорошими 
балансами и предлагают инвесторам вы-
сокие доходности по облигациям. И если 
сравнить доходности облигаций россий-
ских компаний энергетического сектора 

и облигаций таких же компаний, напри-
мер, из Польши или Чехии, то доходность 
последних будет в два-три раза ниже. При 
тех же самых рейтингах наши компании 
стоят дешевле. Это связано с тем, что на-
ши компании, занимая, вынуждены пла-
тить инвесторам повышенную доход-
ность за риски российской экономики. 
Покупатель облигаций становится бене-
фициаром этих рисков. На рынке акций 
это не так очевидно, он менее предсказу-
ем и более зависим от различных корпо-
ративных процессов. А рынок облигаций 
позволяет получить эти бонусы в полном 
объеме. Тем, кто придерживается кон-
сервативной стратегии инвестирования, 
я бы рекомендовал держать активы в ин-
струментах с фиксированной доходно-
стью на российском рынке.

— имеет ли смысл пытаться «ловить 
бонусы» на изменении курсов валют?
— Наверное, правильно диверсифици-
ровать активы по видам валют, исходя из 
пропорций собственного потребления. 
Диверсификация корзины актуальна, ее 
никто не отменял. По поводу перспектив 
рубля ощущения не очень хорошие. Ло-
кальное укрепление рубля долгосрочным 
не будет. Но спекулировать на валютном 
рынке я бы неподготовленному инвесто-
ру не советовал.

— стоит ли сейчас думать о золоте?
— Долгое время золото было неким про-
межуточным активом между рисковыми 
инструментами (акциями) и безрисковы-
ми инструментами. В периоды неопреде-
ленности инвесторы покупали золото, и 
этот инструмент позволял уйти от риска 
обесценивания валют — евро и доллара. 
Золото было защитным активом. Но это 
его свойство перестало просматривать-
ся примерно год назад. С осени прошлого 
года золото перестало выполнять свои за-
щитные функции и сейчас это просто ри-
сковый актив. А учитывая, что дополни-
тельного дохода — дивидендов или про-

центов — золото не приносит, а сопря-
жено только с затратами на его хранение 
или поддержание гарантированных кон-
трактов по фьючерсам, то этот инстру-
мент начинает проигрывать другим ак-
тивам. Именно по этой причине дина-
мика золота в этом году была крайне пе-
чальной. Падение цены на этот актив со-
ставило 25%. И я не вижу поводов для его 
роста. Здесь у нас нет инвестиционных 
идей. Инвесторам с небольшим аппети-
том к риску мы бы рекомендовали вер-
нуться к инструментам с фиксированной 
доходностью — облигациям, номиниро-
ванным в долларах или евро.

— в условиях такой неопределенности 
разумно ли вообще инвестировать на-
долго?
— Сегодня, если вы инвестируете в ры-
нок облигаций, можете чувствовать се-
бя уверенно ближайший год. Период ин-
вестирования для рынка акций, к сожа-
лению, гораздо короче, чем был еще не-
сколько лет назад. А если вы инвести-
руете в акции российских компаний, то 
эти активы еще более непредсказуемые.  
В пример можно привести ситуацию с 
падением акций российского калийного 
гиганта минувшим летом. Инвестируя в 
активы на волатильных рынках, менять 
стратегию следует с той частотой, кото-
рая соответствует цикличности этого ак-
тива. Сегодня, если говорить об акциях, 
я бы не стал планировать инвестиции 
дальше января 2014 года, когда ситуация 
на международных рынках может суще-
ственно измениться. К этому времени по-
явится очередной виток бюджетных про-
блем в США, начнут открываться пенси-
онные фонды на инвестирование 2014 
года, будет понятна стратегия нового ру-
ководства ФРС. Горизонты инвестирова-
ния всегда зависят от выбранных вами 
инструментов.
ЗАО ИК «Финансовый Дом» 
Пермь, ул. Ленина, 64 
тел. +7 342 2363616на
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горизонты инвестирования  
зависят от выбранных инструментов
В мировой экономике происходят системные изменения. Время простых решений на 
финансовых рынках прошло вместе с началом финансового кризиса 2008 года. Как ин-
вестировать в меняющемся мире и где искать стабильный доход — рассказывает ге-
неральный директор ИК «Финансовый Дом» Юрий Гаврилов.



16/КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / № 200 ЧЕТВЕРГ 31 ОКТЯБРЯ 2013 ГОДА

ТЕОРия и пРАКТиКА

теория и Практика

Бюджетная политика краевых властей се-
годня входит в топ-лист самых обсуждаемых 
проблем Пермского края. Это стало результа-
том резко увеличивающихся расходов краево-
го бюджета, которые непривычно превышают 
темп роста доходной базы и создают близкий к 
предельному дефицит казны. Любые действия 
правительства в отношении бюджета края вы-
зывают болезненную реакцию у депутатского 
корпуса. в итоге принятие очередных поправок 
в бюджет, рассмотрение отчета о его исполне-
нии превратилось в настоящую битву между 
представителями двух идеологий, тех, кто при-
зывает жить, как и прежде, по средствам, и их 
противников, настаивающих на социальных за-
тратах, реализации новых инфраструктурных 
проектов.

расходовать на грани Плановый де-
фицит текущего года после принятия последних 
поправок приблизился к 15,5 млрд руб. (14,7%). 
его увеличение происходит не только за счет 
роста затрат, но и снижения доходной базы каз-
ны. так, согласно отчету краевого минфина об 
исполнении бюджета, за шесть месяцев доход-
ная часть бюджета уменьшилась по сравнению с 
первым полугодием прошлого года на 7,4 млрд 
руб., в том числе собственные доходы сократи-
лись на 5,5 млрд руб. При этом кассовый план 
не выполнен по трем основным видам сборов. 
самые внушительные темпы снижения наблю-
даются по доходам, получаемым от акцизов. 
За полгода 2013 года падение составило 12,6% 
(615 млн руб.) от прогнозируемых показателей. 
За весь год бюджет недополучит по этому виду 
доходов 1,1 млрд руб. Поступления по акцизам 
на горюче-смазочные материалы (гсм) снизи-
лись из-за изменения структуры потребления 

бензинов: почти 100% производимого бензина 
относится к пятому классу (евро-5), а по нему 
ставка акцизов ниже на 38%, чем на евро-4. 
Падение акцизов на пиво произошло ввиду сни-
жения объемов производства этого продукта. 
налог на прибыль организаций за полгода не 
исполнен на 8,6% (1,3 млрд руб.), что объяс-
няется ухудшением финансово-хозяйственной 
деятельности организаций. согласно данным 

Пермьстата, индекс промышленного производ-
ства (иПП) за первое полугодие составил 96,8%. 
Падение происходит в основном за счет обра-
батывающих отраслей. снижение поступлений 
по налогу на доходы физлиц за первое полуго-
дие составило 2,3%. добавим, впрочем, что по 
итогам исполнения бюджета за девять месяцев 
произошло выравнивание поступлений.

соседские долги Критичная ситуация с 
наполнением бюджета складывается и в сосед-
них регионах. Показатели налога на прибыль ор-
ганизаций в свердловской области на 1 сентября 
по сравнению с прогнозом снизились на 7,9% 
(2,9 млрд руб.), а по налогу на землю — на 3%. 
По словам главы региона евгения Куйвашева, 
это также происходит на фоне замедления тем-
пов роста экономики, особенно в металлургии, 
горнопромышленном комплексе, транспортной 
отрасли, добывающей промышленности. При 
этом переплата по налогу на прибыль на 1 сен-
тября у региона составляет более 10 млрд руб., 
которые плательщики могут потребовать вер-
нуть из областного бюджета в любой момент. 
для сравнения: в конце прошлого года перепла-
та ОаО «уралкалий» в бюджет Пермского края 
составила 8 млрд руб. но весной этого года кра-
евым властям удалось договориться с компани-
ей. теперь калийщики перечисляют в краевую 
казну по 6 млрд руб. ежегодно. своевременное 
заключение этого соглашения позволило кра-
евым властям, как рассказали в министерстве 
финансов, отказаться от заимствований в феде-
ральном бюджете весной этого года.

несмотря на то что ситуация с исполнением 
бюджета развивается не совсем благополучно, 
Прикамью, в отличие от других регионов, пока 
удается избегать заимствований у федерации 

или в коммерческих 
структурах (см. график 
на стр. 18). в итоге де-
фицит остается скорее 
техническим, то есть су-
ществует только на бу-
маге. Более того, в этом 
году краевые власти раз-
местили на депозитах 
3 млрд руб. (2,5 млрд 
руб. — средства авто-
номных и бюджетных ор-
ганизаций, 0,5 млрд руб. 
— собственные сред-
ства). Это прежде всего 
связано с низким испол-

нением бюджета в этом году. За первое полу-
годие исполнение кассового плана находится 
на уровне 94,4%. достигнуто это, в частности, 
благодаря ювелирной работе краевого мини-
стерства финансов. Как рассказала его глава 
Ольга антипина, активно применяются кратко-
временное использование средств федерации, а 
также автономных или бюджетных учреждений.

должен буду Принятый 24 октября в 
первом чтении бюджет Пермского края на 2014 
год и плановый период 2015 и 2016 годов вновь 
предельно дефицитный. доходы бюджета на 
2014 год рассчитаны в размере 90 млрд руб., 
расходы — 102 млрд руб., таким образом де-
фицит составляет 13 млрд руб. (14,8%). При 
этом губернатор виктор Басаргин, представляя 
бюджет депутатам регионального парламен-
та, подчеркнул, что «Прикамье — один из не-
многих субъектов, кто не сократил бюджетные 
расходы». «на 100% выполнены социальные 
обязательства, все, что связано с увеличением 
заработной платы бюджетникам. При этом мы 

сохранили основные параметры по развитию 
инфраструктуры, строительству объектов для 
инвестиционной привлекательности», — от-
метил глава края. в итоге расходы на социаль-
ную сферу увеличиваются в следующем году 
по сравнению с текущими на 4% и достигают 
70% бюджета края. только доля затрат на об-
разование вырастет с 21 до 28%. возрастающая 
нагрузка на бюджет связана с необходимостью 
выполнения майских указов президента по уве-
личению заработной платы сотрудникам бюд-
жетной сферы. министр финансов края Ольга 
антипина рассказывает, что в 2012 году на эти 
цели дополнительно был выделен 1 млрд руб., в 

бюджет клином не сошелся Принятый в Первом чтении 
Проект бюджета края на 2014–2016 годы вновь дефицитный. финансовую дыру 
в 13 млрд руб. краевые власти намерены Покрыть за счет заимствований  
у федерального минфина и кредитов коммерческих банков. такие Планы властей 
По наращиванию расходов вызывают неПонимание как со стороны деПутатского 
корПуса, так и эксПертного сообщества. вПрочем, как оказалось, ситуация  
в Прикамье еще не настолько критична: большинство регионов Пфо уже давно 
живут в долг. ДиНА ПОлиНА

несмотря на то что ситуация с исПолнением 
бюджета развивается не совсем 
благоПолучно, Прикамью, в отличие от 
других регионов, Пока удается избегать 
заимствований у федерации или в 
коммерческих структурах. в итоге дефицит 
остается скорее техническим, то есть 
существует только на бумаге

М
АК

С
и

М
 П

О
л

ЯК
О

В пРиНяТЫй 24 ОКТябРя в пЕРвОМ чТЕНии бюДЖЕТ  

пЕРМсКОгО КРАя НА 2014-2016 гОДОв 

 вНОвь пРЕДЕЛьНО ДЕФициТНЫй



2013 году — 4 млрд руб., в 2014 году потребует-
ся еще 3 млрд руб., в 2015 году — более 6 млрд 
руб., а в 2016 году — уже 9,5 млрд руб.

но при условии реализации за счет бюджет-
ных средств всех задач, в числе которых начало 
строительства второй сцены для театра оперы и 
балета, зоопарка, реконструкция речного вокза-
ла, подбор нового здания для Пермской худо-
жественной галереи, краевым властям в следу-
ющем году все же не избежать заимствований. 
Практически все регионы ПфО уже давно идут 
по этому пути. К числу субъектов с наибольшей 
кредитной нагрузкой, например, относится ни-
жегородская область.

нижегородские займы Замминистра 
финансов нижегородской области наталья Ло-
банова рассказывает «BG», что регион прибег к 
кредитованию еще во время финансово-эконо-
мического кризиса 2008 года, когда пострадали 
многочисленные производственные предпри-
ятия территории. Это привело к тому, что доход-
ная часть бюджета была исполнена менее чем 
на 70%. в сложившейся тогда ситуации власти 
секвестированию социальных расходов области 
предпочли займы. госпожа Лобанова заверяет, 
что сейчас собственных доходов бюджета хва-
тает на реализацию социальных обязательств, 
в том числе на исполнение майских указов пре-
зидента. а программы развития, строительство 
объектов капитального характера (дороги, мо-
сты, физкультурно-оздоровительные комплек-
сы и пр.) реализуются за счет заемных средств. 
«мы осознанно шли на кредитование. средства 
идут на развитие региона, расходы капитального 
характера. Либо мы сидим без долгов, либо не 
развиваемся. мы пытаемся объяснить это обще-
ственности, депутатам», — отметила наталья 
Лобанова. согласно проекту бюджета на 2014 
год и плановый период 2015 и 2016 годов, до-
ходы областного бюджета запланированы в раз-
мере 104,77 млрд руб., расходы — 115,52 млрд 
руб. в итоге дефицит прогнозируется на уровне 
10,75 млрд руб., что на 30% выше уровня это-
го года. уровень госдолга, по предварительным 
оценкам минфина, вырастет на 10,3 млрд руб. до 
66,5 млрд руб. и его удельный вес в структуре 
областного бюджета увеличится до 67%.

ситуация с бюджетом нижегородской об-
ласти остается по-прежнему сложной. сейчас 
областной минфин ежегодно идет на выпуск 
новых облигационных займов для того, чтобы 
рефинансировать выпуск старых. Кроме того, 
нижегородская область планирует увеличить 
срок заимствований в банках с одного года 
до трех. гашение госдолга возможно только 
при профицитном бюджете региона, пока та-
кая ситуация не прогнозируется. По словам 
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для того чтобы избежать 
крайней ситуации, власти 
обещают наладить системное 
взаимодействие  
с действующими круПнейшими 
налогоПлательщиками, 
которым Предложат 
Профинансировать социально 
значимые Проекты, а также 
организовать работу По 
Привлечению в регион новых 
комПаний
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замминистра, структура госдолга в бюджете 
нижегородской области на 2014 год выглядит 
следующим образом: 50% — облигационные 
займы, 44% — кредиты банковских структур, 
5% — бюджетные, 1% — государственные га-
рантии, выданные трем предприятиям региона. 
в этих условиях областной минфин со следую-
щего года вводит пятипроцентный режим эко-
номии, который распространяется на все сфе-
ры, кроме выплаты стипендий, оказания мер 
соцподдержки отдельным категориям граждан 
и детям-сиротам. Он также не затронет обя-
зательств по концессионным соглашениям по 
строительству физкультурно-оздоровительных 
комплексов.

ситуация, сложившаяся в нижегородской об-
ласти, является скорее негативным примером. на 
ее фоне Пермскому краю все последние годы уда-
валось не только обходиться без кредитов, но и 
перевыполнять планы по доходам в бюджет. Поэ-
тому наращивание госрасходов в условиях эконо-
мической стагнации часть депутатского корпуса, 
а также экспертное сообщество считают опасным 
и выходят с критикой предложенного подхода за-
имствований. так, например, первый вице-спикер 
заксобрания игорь Папков во время принятия 
очередных поправок в бюджет края заявлял, что 
«дефицит не должен становиться источником но-
вых расходов». с более острой критикой выступал 
депутат дмитрий скриванов, член парламентско-

го комитета по бюджету, неоднократно заявляя 
о том, что наращивание государственного долга 
приведет к необходимости обеспечения значи-
тельных процентных выплат по кредитам, что 
грозит региону коллапсом бюджетной системы и 
дефолтом. для того чтобы застраховать Прикамье 
от такого сценария развития, депутаты предложи-
ли ограничить возможности по увеличению дефи-
цита. так, игорь Папков рассказывает, что размер 
дефицита бюджета, который рассматривается 
между первым и вторым чтением в абсолютных 
цифрах, не может быть увеличен, а сумма госу-
дарственного долга не может превышать 50% от 
суммы собственных доходов бюджета.

губернатор виктор Басаргин, впрочем, не 
разделяет опасений, высказываемых как де-
путатами, так и экспертами. «разговоры о том, 

что принятие бюджета с дефицитом — путь к 
тому, что через три года край будет работать 
только на проценты по кредитам, основания 
под собой не имеют. Опасности кредитования 
власти региона и сами хорошо видят», — на-
писал губернатор в своем блоге в «Живом жур-
нале». «на самом деле занимать не страшно, 
если у тебя есть четкий план, понимание того, 
каким образом будет происходить погашение 
долга», — отмечает и Ольга антипина. для 
того чтобы избежать крайней ситуации, власти 
обещают наладить системное взаимодействие 
с действующими крупнейшими налогоплатель-
щиками, которым предложат профинансиро-
вать социально значимые проекты, а также 
организовать работу по привлечению в регион 
новых компаний.
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на госкомпаниях можно заРабатывать больше
дивидендные выплаты втб за пять лет увеличились в пять Раз

лучший инвестоР — тот, кто понимает, что он де-
лает. гРуппа втб РегуляРно пРоводит встРечи для 
миноРитаРных владельцев акций. в сеРедине ок-
тябРя «день акционеРа» впеРвые пРошел в пеРми.

В Прикамье проживают примерно 1500 из 100 тыс. акционе-
ров банка. На встречу с банкирами 11 октября в зал гостини-
цы «Урал» пришли как держатели акций, так и клиенты груп-
пы ВТБ, не являющиеся акционерами. Формат встречи оказал-
ся весьма удачным: гостям был предложен большой блок ана-
литических материалов и каждый мог задать интересующий 
его вопрос. В первой части мероприятия представители ВТБ 
рассказали о финансовых результатах и планах банка. ВТБ се-
годня — одна из ведущих российских финансовых групп. За по-
следние 10 лет ее активы выросли более чем в 30 раз. В Перм-
ском крае банк работает уже 15 лет, финансируя ключевые для 
экономики предприятия. «Вкладывая в акции ВТБ, наши ми-
норитарии участвуют в развитии региона, тем самым способ-
ствуя повышению инвестиционной привлекательности кра-
евой экономики», — отметил директор по клиентской рабо-
те операционного офиса ВТБ в Перми Александр Балмашев.
Большая часть частных инвесторов приобрели акции банка ВТБ 
во время первичного размещения бумаг в 2007 году. «Народ-
ное» IPO банка выявило тогда огромный интерес к акциям бан-

ка. Группа ВТБ проводит последовательную дивидендную поли-
тику — за последние пять лет сумма дивидендных выплат банка 
ВТБ увеличилась в пять раз — с 3 млрд до 14,96 млрд руб. И се-
годня на волне роста дивидендных выплат ВТБ аналитики снова 
фиксируют повышенное внимание  инвесторов к госкомпании.
Миноритарии заинтересованы в том, чтобы ценные бумаги 
приносили больший доход. И в первую очередь участников 
встречи интересовали вопросы роста курсовой стоимости ак-
ций и увеличения доходов от владения ценными бумагами. По-
этому отдельный блок организаторы посвятили теме увеличе-
ния дохода от акций, в рамках которого подробно рассказали о 
стратегиях работы на фондовом рынке.
«Курсовая стоимость акций сейчас явно недооценена. Потен-
циал ВТБ гораздо выше. И я надеюсь, что через некоторое вре-
мя цена пойдет вверх», — рассуждает миноритарный акцио-
нер Андрей Казаков. «Пять лет назад я, как и многие жители 
России, стал акционером группы, купив дополнительно разме-
щенные акции банка ВТБ. Я уверена, что в перспективе эти ин-
вестиции принесут мне заметный доход», — пояснила житель-
ница Перми Анастасия Бирюкова.
В ходе «Дня акционера» представители банка обсудили ини-
циативу правительства по увеличению минимального раз-
мера прибыли, которую госкомпании должны направлять 
на дивиденды, с 25 до 35% по международным стандартам 
финансовой отчетности. При изменении дивидендной по-
литики миноритарии госкомпаний оказываются в наиболее 
выгодных условиях, поясняют эксперты группы ВТБ. Имен-
но дивидендная история, считают в ВТБ, станет тем драй-
вером, который повысит инвестиционную привлекатель-
ность акций.
«Мы внимательно следим за инициативой правительства по 
увеличению доли чистой прибыли, направляемой на диви-
денды, и ожидаем принятия окончательного решения. На-
деемся, что оно в полной мере будет учитывать как интере-
сы наших акционеров, так и планы группы ВТБ по дальней-
шему развитию бизнеса», — заявил руководитель службы по 
работе с акционерами ВТБ Владимир Хоткин. Господин Хот-
кин полагает, что если такое решение будет принято, то ди-
видендная доходность по акциям ВТБ составит порядка 8% 

годовых, что будет сопоставимо с банковскими депозитами.
В завершающей части мероприятия, посвященной основам 
работы с акциями на фондовом рынке, акционеры узнали об 
изменении порядка учета сделок с ценными бумагами в свя-
зи со вступлением в силу закона «О центральном депозита-
рии», о новых сроках и порядке выплаты дивидендов с 2014 
года. Представители банка сообщили, что в дальнейшем та-
кие встречи с акционерами пройдут и в других городах Рос-
сии. В стремительно меняющемся финансовом мире это бо-
лее чем актуально.

исТОчНиК: МиНисТЕРсТвО ФиНАНсОв РФ

Объем государственного долга в регионах пФО  
на 1 сентября 2013 года, млрд руб. 

n

пЕРМсКОМУ КРАю всЕ пОсЛЕДНиЕ гОДЫ 

УДАвАЛОсь НЕ ТОЛьКО ОбхОДиТься бЕЗ 

КРЕДиТОв, НО и пЕРЕвЫпОЛНяТь пЛАНЫ 

 пО ДОхОДАМ в бюДЖЕТ



на
 п

ра
ва

х 
ре

кл
ам

ы
 1

6+
  



РЕ
КЛ

А
М
А


